
В конце марта 1200 детей и подростков из 
разных уголков Эстонии и Латвии танце-
вали на фестивале уличных танцев "J-Fest", 
который прошел в концертном доме.
Фестиваль организовала команда из четырех 
человек, которым помогали многочисленные 
волонтеры.
Преподаватель танцев, руководитель тан-
цевальной студии "Dance Box Studio" и 
одна из организаторов фестиваля Наталья 
Шабарчина сказала, что отзывы о фестивале 
были очень хорошими. "Самое главное, что 

молодые люди могут показать себя и посо-
ревноваться друг с другом, другого такого 
конкурса в Эстонии нет. Современная 
молодежь также делится своими мыслями в 
интернете, и в различных социальных сетях 
было множество видеороликов и постов с 
благодарностями и похвалами в адрес "J-Fest", 
- отметила Шабарчина. По ее словам, кульми-
нацией фестиваля стал момент, когда в конце 
все участники танцевали вместе.
Фестиваль длился два дня: в первый день 
с 10 утра до 11 вечера подростки и дети 

демонстрировали свои танцевальные навыки 
и соревновались друг с другом, а во второй 
день проводились различные мастер-классы.
Помимо Йыхви, мероприятия в рамках "J-Fest" 
также проводятся в Таллинне. Приносящий 
популярность Йыхви "J-Fest" вырос из прак-
тической работы, проведенной в Йыхвиской 
гимназии Кириллом Волковым и Дмитрием 
Ореховым под руководством Шабарчиной. 
Орехов участвовал в организации фестиваля 
и в этом году.
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Продолжаются работы в уличной 
зоне основной школы
Уличная зона основной школы выстраивается поэтапно: первый 
этап, в ходе которого была благоустроена территория у входа 
в школу, уже закончен, и продолжаются работы второго этапа.
- Основная идея работ второго этапа благоустройства уличной зоны 
основной школы заключается в отделке покрытий: асфальта, брус-
чатки и дерева, - рассказал руководитель строительного проекта 
волостной управы Евгений Корнильцев. - Учитывая, что на первом 
этапе мы уложили покрытие только перед зданием, чтобы дети могли 
заходить в школу с чистыми ногами, конечная цель второго этапа - 
сделать так, чтобы по большинству площадок можно было ходить, 
не боясь испачкать ноги.
По словам Корнильцева, с южной стороны школы спроектированы 
любимые предметы детей: "Батуты, вращающиеся балансировочные 
столбики и литое безопасное основание с резиновым покрытием 
размером 350-600 мм, которые изначально не входили в контракт 
из-за небольшого размера бюджета 2023 года, но вошли в бюджет 
2024 года и на сегодняшний день уже заказаны подрядчиком. Как 
только они будут доставлены, подрядчик приступит к их монтажу. 
Таким образом, объем покрытий и наружных элементов, которые еще 
не построены, будет постепенно сокращаться, а предусмотренная 
проектом наружная территория Йыхвиской основной школы будет 
продолжать формироваться".
Стоимость второго этапа составляет 344858,71 евро, работы выпол-
няет ТОО "Mefab".

Велопешеходная дорожка 
получит освещение
В мае на обочине таммикуской велопешеходной дорожки будут 
установлены светодиодные светильники. Дорога получит осве-
щение на всем своем протяжении, от таммикуской аллеи до гра-
ницы Йыхви. Установку фонарей осуществит ТОО "AVERT Elekter", 
стоимость работ составит 53000 евро.
Строительство велопешеходной дорожки завершилось в 2013 году, и 
до сих пор она освещается за счет светильников на автомагистрали.

Дорога на кладбище будет перекрыта
Волостное управление планирует перекрыть одну из дорог, веду-
щих к кладбищу, шлагбаумом и перенести мусорные контейнеры 
с обочины дороги на территорию кладбища, чтобы предотвратить 
нецелевое использование контейнеров.
Контейнеры на окраине кладбища, со стороны кольцевой развязки 
и старой мельницы, будут перенесены с прежнего места, потому 
что эту дорогу закрыть невозможно, сказал помощник волостного 
старейшины Ильмар Аун. "Мы собираемся перекрыть дорогу на 
кладбище со стороны города, начиная от колумбария, шлагбаумом, 
который будет открываться для обладателей соответствующего 
разрешения - с помощью пульта дистанционного управления или 
каким-то другим способом". По словам Ауна, изменения вносятся для 
того, чтобы предотвратить попадание строительного мусора в кон-
тейнеры на кладбище.  Изменения не должны доставить неудобств 
смотрителям близлежащих могил.
Управа установила для наблюдения за контейнерами на кладбище 
камеры, которые и зафиксировали случаи привоза строительного 
мусора на кладбище. "Это были строители-частники, работающие в 
этом районе, которые привозили строительный мусор в контейнер на 
кладбище. Изначально мы не штрафовали их, а позволяли им самим 
вывезти мусор, и это предложение принимают очень быстро", - сказал 
Аун. Он добавил, что цель волостного управления - не штрафовать, 
а следить за тем, чтобы мусор не вывозился в неположенное место. 
На кладбище также будут установлены знаки видеонаблюдения.
В течение многих лет муниципалитет оплачивал большие счета за 
вывоз мусора, потому что кладбищенские мусорные контейнеры 
были заполнены строительным мусором и другими бытовыми отхо-
дами, которые не образуются на кладбище.
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Началось голосование за 
проекты народного бюджета
Голосуйте за своего фаворита! 
Голосование в среде VOLIS проходит с 8 по 21 апреля 2024 года.
В голосовании участвуют следующие предложения:
• сетчатая пирамида и спортивно-оздоровительный комплекс 

на игровой площадке в деревне Козе (ул. Метса, 9);
• игровая площадка на деревенской площади деревни Кахула 

(Кирбулинна теэ, 26);
• площадка для обучения езде на велосипеде (ул. Харидузе, 7а).
Дополнительную информацию можно найти на сайте 
www.johvi.ee.

При поддержке государства 
в Йыхви может появиться отель
Изменение в регламенте фонда справедливого перехода, который теперь можно исполь-
зовать и для поддержки туристических проектов, натолкнуло руководителей волости на 
мысль предложить предпринимателям построить отель напротив футбольного стадиона, 
на участке между променадом и виадуком.
Согласно первоначальной концепции, отель 
может представлять собой здание высотой 
до пяти этажей, категории не ниже четырех 
звезд, на 100 номеров, с рестораном и неболь-
шим спа-центром.

- Если проект строительства отеля при 
поддержке фонда справедливого перехода 
получит поддержку, то времени на реализа-
цию этого проекта будет очень мало - отель 
должен быть готов к концу 2026 года, - сказал 
председатель волостного собрания Валло Рей-
маа. - Это означает, что нужно действовать 
быстро. К счастью, несколько заседаний назад 
волостное собрание аннулировало старую 
детальную планировку этого участка. Так что 
мы можем начать работать над новой деталь-
ной планировкой прямо сейчас.

По словам Реймаа, потребность в каче-
ственной гостинице в Йыхви существует, но 
до сих пор застройщики считали, что не уло-
жатся, так сказать, в таблицу "Excel", то есть, 
не смогут вернуть вложенные средства, но 
теперь ситуация такова, что девелопер может 
получить государственную поддержку.

Реймаа сказал, что отель в Йыхви плани-
руется построить в очень привлекательном 
месте: в самом центре города, в нескольких 
шагах от железнодорожного вокзала и авто-
станции, рядом со старым центром Йыхви, где 

находятся волостная управа, госдом, Кесклин-
наская школа, несколько фирм, точек обще-
ственного питания, центральная площадь и 
ее окрестности, а прямо по другую сторону 
от гостиницы начинается новый центр Йыхви 
с концертным домом и торговым центром 
"Pargi Keskus". Дальше находится новый 
легкоатлетический стадион Хейно Липпа, 
образовательный городок с государствен-
ной гимназией, основной школой, спор-
тшколой и спортхоллом, художественной 
школой и планируемым там новым общинным 
центром-библиотекой.

- Прямо напротив планируемого отеля, 
через дорогу, расположен футбольный ста-
дион, дальнейшее превращение которого в 
футбольный центр с крытым холлом также 
ждет своего часа, - отметил Реймаа.

Все вышеперечисленное находится в 
радиусе практически полукилометра от пла-
нируемого отеля. "Одним словом, это насто-
ящее ядро центра конурбации Йыхви как 
городского центрального региона Ида-Виру-
маа, в самом сердце которого находится этот 
участок под будущий отель. Поэтому, если 
бы я был миллионером, я бы ни секунды не 
колебался, что делать", - сказал Реймаа. По его 
словам, волостная управа объявит конкурс на 
право застройки, и есть надежда, что найдутся 

бизнесмены, которые поверят в этот проект. 
"Если мы не попытаемся воплотить этот про-
ект в жизнь, это значит, что мы сдались".

По словам председателя волостного 
собрания, усилия по освобождению земли 
для этой цели продолжаются уже два года, и за 
это время им пришлось выдержать давление 
со стороны многих девелоперских проектов, 
ведь кто не хотел бы получить такой выгод-
ный участок для развития своего бизнеса. 
"В любом случае, лучшего в Йыхви не найти, 
поэтому отстоять его для достойного отеля 
было святой целью. Хотя бы для того, чтобы 
концертный дом наконец-то начал функцио-
нировать и как конференц-центр, ведь в Ида-
Вирумаа нет другого здания, которое бы так 
хорошо подходило для этой цели, что, соб-
ственно, уже было частью первоначального 
плана", - сказал Реймаа. Он констатировал, 
что, к сожалению, организация многодневных 
мероприятий без качественного жилья, рас-
положенного максимально близко, просто 
невозможна. "Добавьте к этому ожидаемый 
ажиотажный спрос на ночлег в связи с откры-
тием Йыхвиского киногородка, и, похоже, эта 
давняя мечта может наконец-то стать реально-
стью! А спрос на связанное с работой жилье 
в Йыхви уже сейчас настолько велик, что он 
составляет около 75% заполняемости суще-
ствующих мест проживания, остальная часть 
этого спроса приходится на рынок съемных 
квартир", - отметил Реймаа.
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1200 молодых людей танцевали 
на международном фестивале
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Организацию парковки необходимо изменить
Как организовать парковку на территории 
волости, особенно возле многоквартирных 
домов и в центре города, таким образом, 
чтобы это устраивало все заинтересован-
ные стороны, - это тема, в которой волостная 
управа ищет решения.

- Проблема с парковкой острее стоит у 
многоквартирных домов, прежде всего в микро-
районе, например, на улице Кааре, или в районе 
Нарвского шоссе в начале улицы Пыллу, - ска-
зал помощник волостного старейшины Ильмар 
Аун. Поскольку машин возле домов больше, 
чем земли для их парковки, начали возникать 
стихийные парковки. "Люди оставляют свои 
машины в принадлежащей муниципалитету 
зеленой зоне, повреждая газон, а когда во время 
шторма в зеленой зоне на машину падает ветка 
с дерева, люди недовольны волостной управой: 
почему вы не обрезаете деревья или не возме-
щаете ущерб", - описал Аун случаи, с которыми 
сталкивалась волостная управа.

Аун констатировал, что вопрос парковки 
обсуждается в муниципалитете уже давно, 
и рассматривались разные варианты, в том 
числе и введение платы за парковку в центре 
города. "Лично я не сторонник платной пар-
ковки - однажды ее уже пробовали, но это 
не привело к решению проблемы, а скорее к 
анархии, потому что вместо зоны платной пар-
ковки машины оставляли на обочинах, и это не 
имеет экономического смысла, так как доход 
меньше, чем затраты на организацию платной 
парковки", - сказал Аун. По его словам, одним 
из возможных решений является расширение 
дорог: например, на Пуру теэ по заказу управы 
расширили дорогу, добавив парковочные места.

- Также есть место для возможной парковки 
возле "Mööbli ABC", там есть земля, принадле-
жащая волости, где можно сделать парковочные 
места, - сказал Аун. По его словам, зеленые зоны 
нельзя отдавать под парковку, так как городское 
планирование предусматривает расширение 

зеленых зон в городе. Студенты Тартуского 
университета провели в Йыхви анализ остро-
вов тепла, который показал, что асфальтиро-
ванные площадки перегревают город. "Все 
асфальтированные площадки, а также крыши 
торговых центров, таких как "Jewe" или "Pargi 
Keskus", являются островами тепла, которые 
влияют на температуру в городе в летние дни", 
- отметил Аун.

В качестве одного из вариантов рассматри-
валось строительство зданий для парковки в 
городе, но это слишком дорогостоящее реше-
ние, так как на их строительство нельзя полу-
чить поддержку из фондов.

Аун констатировал, что решение проблемы 
должно быть найдено. Каким именно оно будет, 
выяснится в ходе обсуждений.
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КОРОТКО -  О РЕШЕНИЯХ 
ВОЛОС ТНОГО СОБРАНИЯ

Заседание собрания началось с минуты молчания в 
память о много лет проработавшей депутатом Кайе 
Калдвеэ, которая скончалась 7 марта.
Вместо Кайи Калдвеэ в собрании работает Евгений Котов.
Поскольку Николай Осипенко приостановил свое член-
ство до августа, Аркадий Закарлюка продолжит работу 
вместо него.

Первый дополнительный бюджет
Собрание приняло первый положительный дополнитель-
ный бюджет на общую сумму 163815 евро. Финансовый 
руководитель волостного управления Кюллике Олуп сооб-
щила, что необходимость в дополнительном бюджете воз-
никла в связи с тем, что 4 марта правительство республики 
приняло распоряжение о распределении фонда субсидий 
и выравнивания между муниципалитетами. Кроме того, в 
дополнительный бюджет были перенесены все неисполь-
зованные остатки инвестиций, проектов и социальных 
выплат.
За счет дополнительного бюджета доходы и расходы по 
проекту "Строительство парковки и тротуара по улице 
Кооли, 19а" были увеличены на 174920 евро; доходы и 
расходы по проекту "Проектирование велопешеходной 
дорожки в Сомпа" были увеличены на 17019 евро.
- Из бюджета вывели 800000 евро, первоначально запла-
нированные на реконструкцию транзитных дорог и улиц, 
по той причине, что Министерство климата не объявило 
тур ходатайств на субсидии для конкретных случаев на 
2024 год, - сказала Олуп.
В дополнительном бюджете на 24000 евро увеличено 
софинансирование проектирования и строительства 
мультифункциональной спортивной площадки, запла-
нированной на территории между магазином "Ehituse ABC" 
и железной дорогой. Из дополнительного бюджета также 
выделено 48850 евро на приобретение светодиодных све-
тильников для спортхолла.

Изменен порядок оказания 
поддержки
Собрание внесло изменения в порядок подачи заявок и 
предоставления финансовой поддержки из фонда моло-
дежных инициатив Йыхвиской волости, который был вве-
ден в действие девять месяцев назад. Поправки к поста-
новлению были приняты из-за проявившихся узких мест 
в процессе назначения пособий. В частности, сумма под-
держки, выделенная на финансовый год, была поделена 
поровну между двумя турами ходатайств, срок весеннего 
тура был перенесен на месяц раньше - на 1 марта, а срок 
рассмотрения заявок был продлен на 15 дней.

Разрешение на проведение 
переговоров
Собрание уполномочило волостную управу провести 
переговоры о компромиссе по административному делу 
№ 3-21-1462, при условии, что окончательные условия ком-
промисса будут утверждены собранием до его заключения.
Административное дело № 3-21-1462 касается протеста 
Министерства юстиции с целью отмены трех распоря-
жений волостной управы, разрешивших строительство 
солнечного парка на окраине поля, расположенного в 
деревне Паргитагузе, в 2020 году. В ходе разбиратель-
ства третьи лица подали первоначальный иск о компен-
сации в размере около 17 миллионов евро. Юридический 
советник волостного управления Сильвер Пеэпмаа, пред-
ставивший проект собранию, заявил, что управа считает 
целесообразным решить все вопросы, связанные с раз-
бирательством по административному делу № 3-21-1462, 
путем компромисса, включая сумму компенсации, которую 
должна выплатить Йыхвиская волость, и условия выплаты. 
Поскольку принятие финансовых обязательств относится 
к исключительной компетенции собрания, то оно упол-
номочило управу провести переговоры о компромиссе.

Разрешение на тендеры
Собрание дало разрешение управе на проведение двух 
тендеров и заключение тендерных договоров. Один из 
них касается организации вывоза кладбищенских отходов 
на срок до трех лет, а второй - отлова бродячих животных 
сроком на пять лет.

Увеличена численность ревизионной 
комиссии
Собрание решило, что ревизионная комиссия собрания 
отныне будет состоять из четырех человек, а новыми чле-
нами были избраны Кристьян Кеэрме и Илона Калдре.
Председателем комиссии является Андрей Оямяэ, а 
заместителем председателя - Пауль Паас. Паас сказал, 
что поскольку недавно бывали случаи, что третий член 
комиссии не мог принять участие в ее работе, то будет 
лучше, чтобы комиссия состояла из четырех членов, что 
обеспечит более эффективную работу.

Участки недвижимости выставляли на 
продажу
Волостное собрание решило продать семь волостных 
участков недвижимости под торговым центром "Pargi 
Keskus" предприятию "Jõhvi Pargi Arendus" за полмилли-
она евро.
18 декабря 2023 года ТОО "Jõhvi Pargi Arendus Kaubandus" 
подало ходатайство об уточнении пункта договора 2013 
года об определении права общей застройки, поскольку 
после решения дольщиков отказаться от строительства 
бассейна и ледового холла договор не соответствует дей-
ствительности.

"ЙТ"

О проектах по укреплению психического здоровья
Этой весной из бюджета муниципалитета 
финансируются несколько проектов по укре-
плению психического здоровья в школах, а в 
сотрудничестве с Союзом самоуправлений 
проводятся лекции по психическому здоро-
вью и для пожилых людей.

Школьники участвуют в трех различных 
проектах: в Йыхвиской основной школе центр 
"Peaasi.ee" организует информационный день 
для выпускных классов на тему "Что такое 
психическое здоровье и как его сохранить?", в 
Кесклиннаской школе НКО "Vaikuseminutid" 
проводит тренинг для учащихся 8-х и 9-х клас-
сов, а в гимназии состоятся мастер-классы по 
освобождающему дыханию.

- Когда мы составляли профиль здоровья 
и благополучия волости и план действий на 
2024-2027 годы, одним из важных пунктов было 
психическое здоровье молодежи, особенно в 
профилактическом плане, - сказала руководи-
тель социальной службы волостного управления 
Сирли Таммисте. По ее словам, психическое 
здоровье - это основа нашего здоровья и благо-
получия, и мы должны уделять ему внимание. 
"Мы хотим, чтобы решение этих проблем пред-
ставляло собой не разовую, а постоянную дея-
тельность, мы начали ее весной и обязательно 
продолжим осенью".

Дыхательный терапевт Катя Лойде, которая 
проводила мастер-классы по освобождающему 
дыханию для гимназистов, сказала, что в жизни 
бывают ситуации, когда мы чувствуем себя как 
мячик для пинг-понга в барабане стиральной 
машины в режиме отжима: эмоций слишком 
много, и справиться с ними нелегко. Поэтому 

молодым людям важно иметь, так сказать, 
некоторые инструменты, чтобы успокоить 
себя - например, выполняя определенные дыха-
тельные упражнения. Именно этим простым 
упражнениям и научились гимназисты, а также 
прослушали лекцию о дыхании как таковом. 
Освобождающее дыхание - это важный инстру-
мент для уменьшения или снятия тревожности, 
оно помогает людям успокоиться и сосредото-
читься, а эти навыки важны на экзаменах и в 
повседневной жизни.

Лекции о психическом здоровье и социаль-
ных отношениях также рассчитаны на пожилых 
людей. Младший научный сотрудник Таллинн-
ского университета Ольга Лупанова выступила 
перед пожилыми йыхвисцами с лекцией на тему 
"Благополучие в пожилом возрасте: как мужчи-
нам и женщинам сохранить свое психическое 
здоровье".

Лектор отметила, что пожилые люди не 
должны оставаться наедине со своими пере-
живаниями, а должны делиться ими и общаться 
с окружающими людьми. "Делайте добро сами, 
слушайте других, вместе легче", - сказала Лупа-
нова. По ее словам, самосострадание также 
очень важно, и это надо осознавать.

"ЙТ"

Мастер-класс по технике дыхания 
в гимназии. Фото: Эрика ПРАВЕ

Пожертвования на установку 
скульптуры можно перечислить 
на счет Общества Йыхвиского музея 
в "Swedbank" EE172200221048867181 
с пометкой "Bornhöhe".

Работы над первым этапом парка Эдуарда 
Борнхёэ начнутся в ближайшее время, 
поскольку проект, созданный фирмой 
"Ekseeder OÜ", уже готов.

Хотя территория парка Борнхёэ невелика, 
для нее составлено отличное решение, сказала 
помощник волостного старейшины Ингрид 
Спитц. "Там есть, так сказать, островки для 
различных занятий, на круглой каменной плат-
форме в центре парка - скульптура писателя, 
каждый может присесть рядом с ним и сфото-
графироваться, а те, кто хочет побеседовать с 
писателем, могут усесться на скамейке напротив 
скульптуры. Для детей оборудована игровая 
площадка. Главная улица парка - Весипруули, 
названная в честь персонажа рассказа Борнхёэ 
"Шуты славы".

По словам Спитц, парк не будет построен в 
этом году, но выполнят работы первого этапа, 
которые обойдутся в 40000 евро. Согласно ден-
дрологическому исследованию, старые, больные 

деревья на территории парка срубят и заменят 
кустарниками и новыми деревьями.

Строительный проект разделен на несколько 
этапов. На начальном этапе будут построены 
главная аллея парка, соединительные дорожки, 
площадь Борнхёэ, зоны для пикников и озелене-
ние. Затем будут проложены тротуары, постро-
ена детская игровая площадка и установлена 
бронзовая скульптура Борнхёэ работы йыхви-
ского скульптора Айвара Симсона.

Эдуард Борнхёэ - писатель, который жил и 
работал в Йыхви в качестве председателя вер-
ховного крестьянского суда в 1907-1917 годах. 
Он жил в доме Редлиха, напротив церкви свя-
того Михаила, сегодняшний адрес - Раквере, 
7. Дом был снесен в связи со строительством 
виадука в 1960-х годах.

Борнхёэ считается основателем эстон-
ского исторического романа. Он писал исто-
рико-приключенческие повести, в основном 
о борьбе эстонского народа за свободу. Среди 
самых известных его произведений - повесть 
"Мститель", которую Борнхёэ написал в 17 лет. 
Наибольшую известность писателю принес 
фильм "Последняя реликвия", основанный на 
его историческом романе "Князь Габриэль, или 

Последние дни монастыря Святой Бригитты". А 
герои повести "Шуты славы" продолжают жить 
в одноименном телевизионном спектакле и в 
полнометражном фильме, снятом несколько 
лет назад.

Идея создать бронзовую скульптуру Борн-
хёэ, сидящего на скамейке, родилась одиннад-
цать лет назад у тогдашнего старейшины воло-
сти Тауно Выхмара.

"ЙТ"

Концерт-спектакль "Raju reliikvia"
Песни из фильма "Последняя реликвия" 
прозвучат в самобытном исполнении 
Йыхвиского биг-бэнда под управлением 
Райво Калласа.
В концерте-спектакле "Raju reliikvia" 
будет исполнена музыка из фильма, 
написанная Уно Найссоо и Хандо 
Руннелем, а солистом выступит Пеэтер 
Прикс.
Премьера концерта состоится 18 мая в 
рамках Ночи музеев и 6 июня на Днях 
Йыхви. Оба концерта пройдут в церкви 
святого Михаила и будут организованы в 
сотрудничестве с музейным обществом.

Проект парка Борнхёэ готов
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Министр по делам регионов: 
идентичность волости создают люди
Министр регионального развития Мадис Каллас приветствует желание 
волостей Тойла и Йыхви объединиться, в результате чего более крупное 
самоуправление будет стратегически лучше управляться. Каллас, который 
был волостным старейшиной во время объединения волостей Сааремаа, 
говорит, что слияние даст увеличение базы доходов и значительный 
потенциал экономии.

- В объемном документе об объ-
единении прописан важный общий 
принцип: цель состоит в укрепле-
нии потенциала устойчивого разви-
тия и стратегического управления 
договаривающихся сообществ. Как 
бы вы это объяснили?
- Чем меньше самоуправление, тем 
меньше ресурсов для работы. В 
небольших самоуправлениях рас-
ходы часто фиксированы, а у людей 
несколько должностей. К сожалению, 
так не остается ни возможностей, ни 
ресурсов для стратегического управ-
ления. Когда самоуправление имеет 
большую доходную базу, различные 
учреждения и услуги, это дает больше 
возможностей сосредоточиться на 
проблемах и делать определенные 
вещи более экономично за счет 
эффекта масштаба. Например, во всех 
объединенных и более крупных само-
управлениях расходы на управление 
и опорные услуги в муниципальных 
бюджетах в целом ниже. Это значи-
тельная экономия, которая дает воз-
можность инвестировать немного 
больше средств в другие важные 
услуги.

- Если мы посмотрим на наших 
ближайших соседей - Финляндию 
и Латвию, то количество само-
управлений на душу населения у 
всех в настоящее время примерно 
одинаково. В Эстонии мы движемся 
в направлении еще меньшего коли-
чества самоуправлений. Каким 
должно быть оптимальное количе-
ство самоуправлений для Эстонии, 
и какая логика стоит за этим?
- Безусловно, можно было бы продол-
жить административную реформу и 
сократить число муниципалитетов 
путем естественного слияния. Адми-
нистративная реформа была правиль-
ным решением, так как более 200 
муниципалитетов - это явно слишком 
много для страны такого размера, как 
Эстония. При этом важно учитывать, 
что почти треть населения Эстонии 
живет в одном самоуправлении. У нас 
есть 15 самоуправлений с населением 
менее 5000 человек. У нас 51 само-
управление с населением до 10000 
человек, что составляет явное боль-
шинство. Когда проводилась админи-
стративная реформа, предполагалось, 

что потенциал стратегического раз-
вития начинается с 10000 жителей, 
так что у нас еще есть пространство 
для развития. Сотрудничество между 
самоуправлениями важно, даже если 
до слияния не дойдет.

- Если мы посмотрим на остальную 
Европу, в какой стране система 
административно-территориаль-
ного деления оправдала себя наи-
лучшим образом?
- Волшебной палочки, к сожалению, 
не существует, и каждая страна 
должна искать оптимальное реше-
ние в соответствии со своими осо-
бенностями. В целом можно отме-
тить, что в большинстве европейских 
стран существует многоуровневая 
система. Иными словами, муници-
пальные задачи решаются на мест-
ном, уездном и/или региональном 
уровне. Полномочия либо делегиру-
ются наверх, либо на другом уровне 
существует выборный совет. Лишь 
немногие страны имеют такую про-
стую одноуровневую систему, как 
Эстония. Простота может пока-
заться хорошей вещью, но на самом 
деле такой тип административного 
устройства создает нам немало про-
блем и вынудил ввести в Закон об 
организации местного самоуправ-
ления различные формы сотрудни-
чества, которые оказались не очень 
популярными.

- Вы наблюдали вблизи похожий 
процесс при объединении волостей 
Сааремаа. Если вы вспомните реак-
цию местных жителей в то время на 
решение о слиянии, то каким был 
ее тон?

- Перемены могут быть трудными 
для многих людей, но в общей кар-
тине всегда нужно смотреть на глав-
ную цель - как мы можем улучшить 
жизнь местных людей в долгосроч-
ной перспективе. В случае с Сааре-
маа логичным шагом было привести 
наше административное устройство 
в соответствие с реальной жизнью 
и стать единым регионом с одним 
сильным центром - Курессааре. 
Слияние на Сааремаа было добро-
вольным процессом и результатом 
долгой работы, включавшей десятки 
встреч по вовлечению и ответы на 
сотни вопросов. Благодаря вовлечен-
ности и общению с населением реше-
ние о слиянии было положительно 
воспринято различными районами.

- На примере Сааремаа можете 
ли вы сегодня сказать, что слия-
ние волостей было правильным 
решением?
- Безусловно, это было правильное 
решение. У волости значительно 
больше сил для решения различных 
вопросов. Кроме того, это един-
ственно верный путь для Сааремаа, 
поскольку остров функционирует как 
единое целое. Помимо этого, каждая 
волость-участница сохранила свою 
историческую идентичность и тра-
диции. В то же время я прежде всего 
островитянин, но вырос в Кихель-
конна, и самые теплые чувства, кото-
рые я испытываю к Сааремаа, всегда 
связаны с тем, что делает именно этот 
район.

- Что бы вы хотели сказать тем 
людям, которые считают, что в 
результате слияния их местная 
идентичность будет каким-то обра-
зом нарушена?
- На мой взгляд, идентичность соз-
дают не границы волости или города, 
а люди, которые живут в разных рай-
онах. Районные традиции и идентич-
ность могут успешно сохраняться и 
внутри более крупных волостей. Я 
могу подтвердить это на примере 
Сааремаа, где была создана крупная 
единая волость, но она состоит из 
очень сильных самобытных райо-
нов. Я знаю, насколько важен вопрос 
о названиях населенных пунктов и 
районов, и в этих обсуждениях также 
необходимо всегда прислушиваться к 
мнению местных общин и учитывать 
их пожелания.

- Насколько стратегически важным 
для вашего министерства является 
развитие Ида-Вирумаа?

- Для нашего министерства и всего 
правительства развитие Ида-Виру-
маа очень важно. Мы развиваем всю 
Эстонию и выступаем за развитие 
каждого региона, но в настоящее 
время мы направляем большую часть 
наших ресурсов именно в Ида-Виру-
маа. В качестве примера можно при-
вести различные туры ходатайств, 
направленные на Ида-Вирумаа, 
которые финансируются из фонда 
справедливого перехода, и предста-
вителя правительства в Ида-Виру-
маа, который вступил в должность в 
конце прошлого года. Региональный 
представитель должен способство-
вать улучшению социально-эконо-
мической ситуации в Ида-Вирумаа 
и усилению присутствия государства 
в уезде.

- На протяжении многих лет в 
средствах массовой информации 
встречались политики, открыто 
заявляющие, что людям следует 
больше переселяться в города. 
Как на это смотрит сегодняшнее 
министерство? Или для вас важно, 
чтобы население оставалось или 
даже росло в небольших населен-
ных пунктах?
- В каждом месте Эстонии должна 
быть и должна развиваться жизнь, 
и в этом отношении никак нельзя 
поддержать принцип, что все сосре-
доточено в больших городах. Жизнь 
в городе напрямую зависит от жизни 
в деревне. Электричество и тепло в 
наши города поступает из сельской 
местности, еда на наших столах - из 
сельской местности, и большая часть 
промышленности находится за пре-
делами городов. Обеспечить все это в 
городских условиях было бы просто 
невозможно. Покидаемые людьми 
сельские районы также представляют 
собой явный риск для нашей безопас-
ности. Чем равномернее Эстония 
будет покрыта людьми и услугами, 
тем лучше мы сможем противостоять 
любым кризисам, как с точки зрения 
внутренней, так и внешней безопас-
ности. Мы уважаем людей, которые 
остались жить в сельской местности. 
Почти все городские жители имеют 
корни в одной из наших сельских 
местностей, и все сельские жители 
так или иначе связаны с нашими горо-
дами. Цельная и сбалансированная 
Эстония включает в себя и сильные 
города, и жизнеспособные сельские 
районы.

Рика СООПА,
"Sweep Agency", информационный 

партнер переговоров об объединении

Мадис Каллас. Фото Сандер Илвес

Праздник НАТО
28 марта на музыкальной площадке отмечались 
20-я годовщина вступления Эстонии в НАТО и 
75-летие этой организации. В праздновании 
участвовали Силы обороны Эстонии, "Кайтсе-
лийт" и союзники по НАТО, дислоцированные 
в Эстонии. На площадке была выставлена воен-
ная техника и снаряжение, звучала музыка в 
исполнении оркестра "Pipes and Drums" 
Британской армии, предлагались закуски.

Подписи ниже
Волостное управление и Вирумааский кол-
ледж Таллиннского технического универси-
тета заключили договор о сотрудничестве, 
согласно которому колледж осенью откроет 
в Йыхви дневное обучение по бакалаврской 
программе "Устойчивое предприниматель-
ство и экономика замкнутого цикла".

Мемориальная церемония
В 75-ю годовщину мартовской 
депортации память жертв депортации 
почтили у памятника на улице 
Кааре, возле железной дороги. Были 
возложены венки и произнесены речи.

Фото: Кюллике КУЛЛЕРКУПП и ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Мозговой штурм был 
посвящен сотрудничеству
Волостное управление пригласило представителей 
местных обществ и НКО к совместному обсуждению 
новых возможностей и сотрудничества.
На первой встрече представители обществ и НКО, дей-
ствующих в волости, рассказали о своей деятельности 
и лучше узнали друг друга.
По словам помощника волостного старейшины Ингрид 
Спитц, встреча прошла в хорошей атмосфере - вместе 
обсудили возможности более активного вовлечения 
волостных жителей. "В ходе обсуждений родилось 
несколько идей и задумок для сотрудничества. Напри-
мер, местные сельские общества нашли общие возмож-
ности для деятельности. До сих пор было активным 
общество Кахула, а теперь все больше и больше начи-
нают выделяться общества деревень Козе и Таммику. 
Мы также говорили о том, что у НКО есть, например, 
палатки или столы/стулья, которые другое общество 
могло бы одолжить за разумную плату для проведения 
своего мероприятия", - рассказала Спитц. Вместе раз-
мышляли и о том, как лучше распространять инфор-
мацию о своей деятельности.
- Обнаружилась такая проблема: поскольку в 
"Instagram" существует множество аккаунтов с име-
нем Йыхви, не всегда легко найти собственный аккаунт 
волостной управы, - сказала Спитц. Она признала, что 
поначалу такая же проблема была и со страницей Йых-
виской волости в "Facebook", но теперь люди нашли ее.
По словам Спитц, планируется провести еще несколько 
подобных встреч, одна из них обязательно состоится 
осенью - на ней расскажут о том, как общества и НКО 
могут подать заявку на получение поддержки из 
волостного бюджета.

"ЙТ"

Поддержка проектов 
социальной направленности
Волостное управление призывает некоммерческие 
организации и фонды подавать заявки на получение 
проектных пособий, ходатайства принимаются до 
21 апреля.
Цель - поддержать обеспечение социальной безопасно-
сти и способствовать развитию в волости социальных 
услуг, ориентированных на группы риска. Приветству-
ются проекты, отвечающие интересам жителей волости 
и способствующие реализации целей волостной про-
граммы развития.
Максимальная сумма поддержки составляет 1000 евро. 
Собственный вклад заявителя или софинансирование 
со стороны других участников должно составлять не 
менее 15%.
Ходатайства принимаются в электронном виде через 
информационную систему подачи и рассмотрения 
ходатайств о поддержке Йыхвиской волости SPOKU.
При назначении проектных пособий будут использо-
ваться следующие критерии оценки:

• проект направлен на группу риска или исходит 
из ее интересов;

• ясность целей проекта;
• план действий проекта и его соответствие целям 

проекта;
• потенциал реализаторов проекта;
• обоснованность расходов и реалистичность 

общего бюджета проекта;
• наличие сотрудничества с другими организаци-

ями.
Более подробную информацию о проектах социальной 
направленности, подаче заявок на получение пособий 
на деятельность и их использовании можно найти в 
документе "Порядок подачи заявок и использования 
пособий на проекты социальной направленности и на 
операционную деятельность из бюджета Йыхвиской 
волости".

Дополнительная информация:
Кайре Пылгасте, 

заместитель руководителя социальной службы 
(моб. 514 8222, kaire.polgaste@johvi.ee).

Заявки на поддержку 
спортивных мероприятий 
принимаются до 1 мая
Поддержку на спортивное мероприятие можно запро-
сить в волостном бюджете для проведения спортив-
ных соревнований и мероприятий массового спорта 
в Йыхви.
Пособие назначается с учетом местных спортивных 
традиций, устойчивости, количества участников, ориен-
тации мероприятия на различные группы населения и 
возможности путем проведения мероприятия повысить 
престиж Йыхвиской волости.
Заявку на получение пособия на проведение спор-
тивных мероприятий можно подать два раза в год: 1 
ноября (мероприятия на следующий год) и 1 мая (меро-
приятия на текущий год).
Подача заявок осуществляется на портале https://www.
spoku.ee.
Порядок поддержки проведения спортивных меропри-
ятий более подробно описан в постановлении "Поря-
док поддержки спортивной деятельности в Йыхвиской 
волости" (www.riigiteataja.ee/akt/402062023104).

Контактное лицо: 
Аво Самбла (avo.sambla@johvi.ee; +372 5376 5121)
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В Йыхвиской основной школе в 30-й раз состоялся 
школьный праздник песни и танца
"Ты мила мне, Йыхвиская школа, в тебе много хорошего! И хорошо, что ты 
танцуешь", - процитировал автор слов гимна Йыхвиской основной школы 
Вольдемар Берельковский строчку из собственной песни на школьном празд-
нике песни и танца, родоначальником которого он был и который нынче про-
водился уже в 30-й раз.

Берельковский вспомнил события, пред-
шествовавшие первому празднику, когда 
обнаружилось, что народные костюмы 
на складе были изъедены молью, кото-
рой шерсть, как известно, весьма по 
вкусу. Новые одеяния приобрели при 
финансовой поддержке "Eesti Põlevkivi". 
На сегодня все танцевальные группы 
обеспечены красивыми народными 
костюмами, и даже есть запас.

Первый школьный праздник песни 
и танца состоялся в 1992 году, когда 
в форме самостоятельного концерта 
была представлена программа всеоб-
щего праздника танца. С каждым годом 
количество танцевальных групп росло, 
и можно сказать, что почти в каждом 
классе была своя группа народного 
танца, и на празднике выступала вся 
школа. Первые праздники проходили в 

школьном актовом зале и спортзале, где 
для зрителей места не было и зачастую 
им были видны только макушки танцо-
ров и белые рукава блузок. Праздники 
были длинными, настолько длинными, 
что между выступлениями делался 
перерыв, а танцоров на сцене было так 
много, что не хватало места, и установ-
ленные для украшения декорации ино-
гда сбивали со сцены во время танца.

За тридцать лет среднестатисти-
ческий ученик участвовал в школьном 
празднике песни и танца 11,5 раз, и за 
это время только в рамках школьного 
праздника песни и танца мы испол-
нили 884 песни и танца. Если счи-
тать, что в среднем песня длится три 
минуты, то за эти годы мы обеспечили 
публике 44 часа 20 минут положитель-
ных эмоций.

Оглядываясь на праздники прошлых 
лет, вспоминаются радостные моменты 
совместных выступлений танцоров и 
певцов. Танцы запомнились интерес-
ными дорожками шагов, искренней 
радостью и чувством единения. Эти 
моменты - драгоценные воспоминания, 
которые живут в сердцах всех певцов 

и танцоров. Эти воспоминания стали 
легендами и забавными историями, 
которые вновь и вновь пересказываются 
новым поколениям.

Имена здесь называть не будем, но у 
многих были проблемы с обувью. Одни 
выступали в туфлях, которые закрепля-
лись на ногах резинкой, чтобы не слетели 
во время танца. Другие танцевали в рас-
паренной обуви, когда одна туфля была 
на четыре размера меньше другой. Во 
время праздников важно умение быстро 
переодеваться, иногда это не получается 
и на сцену выходят уже посреди песни. 
А еще за эти годы все привыкли, что на 
репетициях к празднику приходится 
переучивать концовки танцев, и дети 
усвоили, что почти в каждом танце им 
придется подменять отсутствующих 
танцоров.

Наши старательные преподаватели 
танцев и пения на протяжении мно-
гих лет всегда были отзывчивы, готовы 
снять с себя блузки и туфли, чтобы тан-
цевальный коллектив хорошо выглядел 
на сцене, и поверьте, им приходилось 

это делать. Бесчисленные заплетенные 
косы, пришитые пуговицы, поправлен-
ные воротнички и, конечно же, бес-
конечное терпение в репетиционном 
зале - это все о наших учителях. Каж-
дый учитель знает, что от репетиции не 
будет толку, если ребенок чем-то озабо-
чен. Поэтому учитель танцев и песни не 
только учит танцевать или петь, он всегда 
готов выслушать детей, узнать, что их 
тревожит, наладить взаимоотношения, 
мотивировать и вдохновлять.

В праздновании юбилея приняли уча-
стие все народные танцевальные группы 
и хоры, в общей сложности около двух-
сот детей. Танцевальными группами 
руководят Тийна Аасмяэ и Диана Вяхк, 
а хорами - Кюллике Шаповалов. Тради-
ционно выступили также танцевальная 
группа Йыхвиской гимназии "Jõhvikas" 
и состоящая из родителей учеников 
смешанная группа "Jõhvikamoos" под 
руководством учителя Тайво Альясте.

Лийви ЙЫЭМЕТС,
руководитель по интересам 

основной школы

Конкурсная весна учащихся 
музыкальной школы
В этом году конкурс учащихся 
Эстонского союза музыкальных 
школ "Лучший молодой инстру-
менталист - 2024" стартовал уже 
в середине февраля и добрался до 
финальных туров только в начале 
апреля.

В этом году к конкурсной кару-
сели присоединились ученики по 
классам аккордеона, струнных и удар-
ных инструментов. От Йыхвиской 
музыкальной школы в конкурсе при-
няли участие двенадцать учеников, 
играющих на разных инструментах.

Региональных отборочных туров 
для играющих на ударных инструмен-
тах не проводилось, поэтому конкурс 
в один тур собрал очень большое 
количество участников - более 70. В 
одной категории соревновались уче-
ники как небольших региональных музы-
кальных школ, так и средних музыкальных 
школ. От Йыхвиской музыкальной школы 
в конкурсе ударных инструментов приняли 
участие Йоонас Юхков и Томи Муттанен 
(преподаватель Райво Каллас, концертмей-
стер Елена Забрамски), которые были удо-
стоены благодарственной грамоты жюри.

Восемь юных музыкантов представ-
ляли Йыхвискую музыкальную школу 
на региональном конкурсе гитаристов. 

Полина Петрова и Дмитрий Петров (пре-
подаватель Вадим Никитин) заняли первое 
место в своей возрастной группе, Георгий 
Самарский и Иван Шевченко (преподава-
тель Инга Тагирова) - второе место, Денис 
Савельев, Марат Шаталов (преподаватель 
Инга Тагирова) и Маркус Ракецки (препо-
даватель Вадим Никитин) - третье место. 
Степан Квитковский (преподаватель Инга 
Тагирова) стал дипломантом регионального 
конкурса.

В республиканском финальном 
туре Иван Шевченко занял второе 
место, Дмитрий Петров - третье, а 
Полина Петрова, Маркус Ракецки, 
Денис Савельев и Марат Шаталов 
были награждены дипломами респу-
бликанского конкурса.

В региональном конкурсе аккор-
деонистов Кирилл Игнатьев и Алек-
сандра Ечевская (преподаватель 
Елена Паюсте) заняли первое место. 
Поскольку Кирилл участвовал в самой 
младшей возрастной группе, где кон-
курс ограничивается региональным 
туром, то в финальный тур нашу школу 
поехала представлять Александра 
Ечевская. Она отлично выступила, 
заняла первое место в своей возраст-
ной группе, а также была награждена 
премией студенческого жюри Эстон-

ской академии музыки и театра.
Заключительные концерты конкурса и 

вручение наград состоятся в конце апреля 
в актовом зале Тартуского университета 
и концертном зале Эстонской академии 
музыки и театра. Из числа учеников Йых-
виской музыкальной школы на заключи-
тельном концерте выступит Александра 
Ечевская.

Маргит РААГ,
директор музыкальной школы

Мозговой штурм был посвящен 
сотрудничеству
Волостное управление пригласило представителей местных обществ 
и НКО к совместному обсуждению новых возможностей и сотрудни-
чества.
На первой встрече представители обществ и НКО, действующих в волости, 
рассказали о своей деятельности и лучше узнали друг друга.
По словам помощника волостного старейшины Ингрид Спитц, встреча 
прошла в хорошей атмосфере - вместе обсудили возможности более 
активного вовлечения волостных жителей. "В ходе обсуждений родилось 
несколько идей и задумок для сотрудничества. Например, местные сель-
ские общества нашли общие возможности для деятельности. До сих пор 
было активным общество Кахула, а теперь все больше и больше начинают 
выделяться общества деревень Козе и Таммику. Мы также говорили о 
том, что у НКО есть, например, палатки или столы/стулья, которые другое 
общество могло бы одолжить за разумную плату для проведения своего 
мероприятия", - рассказала Спитц. Вместе размышляли и о том, как лучше 
распространять информацию о своей деятельности.
- Обнаружилась такая проблема: поскольку в "Instagram" существует 
множество аккаунтов с именем Йыхви, не всегда легко найти собственный 
аккаунт волостной управы, - сказала Спитц. Она признала, что поначалу 
такая же проблема была и со страницей Йыхвиской волости в "Facebook", 
но теперь люди нашли ее.
По словам Спитц, планируется провести еще несколько подобных встреч, 
одна из них обязательно состоится осенью - на ней расскажут о том, 
как общества и НКО могут подать заявку на получение поддержки из 
волостного бюджета.

"ЙТ"

"Спасение" гидрантов из снежного плена
Поскольку несколько гидрантов - устройств, используемых для 
забора воды из водопровода для тушения пожара или полива улицы, 
- замерзли и оказались погребены под снегом, родительский комитет 
основной школы принялся расчищать к ним путь.
18 февраля в 10 часов утра родительский комитет Йыхвиской основной 
школы и "Jõhvi Noored Päästjad" собрались перед основной школой, чтобы 
составить план действий. Пришли 12 добровольцев, все они были настро-
ены очень позитивно и чувствовали, что делают что-то хорошее для всех.
Поскольку в городе Йыхви много гидрантов, мы разделились на три 
группы, поделив город на три части, и приступили к выполнению зада-
ния. Поскольку мы заказали идеальную погоду (светило солнце и было 
несколько градусов ниже нуля), то большая часть запланированной 
работы была выполнена солнцем, которое частично отогрело красные 
гидранты, тем самым сократив нашу работу. Мы очистили в общей слож-
ности восемь красных гидрантов, которые хорошо видны всем, и улуч-
шили доступ к ним. Мы также увидели несколько подземных гидрантов 
(они похожи на колодезные люки), но их было трудно очистить, так как 
местами их покрывал лед толщиной около 15 см. Около этих гидрантов 
мы убедились, что видны таблички, обозначающие местоположение 
гидранта. Некоторые таблички заросли кустарником или были погребены 
под снегом. Везде, где возможно, мы убирали ветки и снег, чтобы указа-
тели были хорошо видны спасателям. Некоторые таблички поблекли, и 
хотя мы уверены, что наши спасатели наверняка знают все места рас-
положения гидрантов в нашем районе, мы сделали их более заметными.
"Jõhvi Noored Päästjad" рассказали членам родительского комитета о 
гидрантах и их назначении, о различных условных обозначениях и сим-
волах, которые мы видим каждый день, но часто не узнаем.
Подводя итог, я бы охарактеризовал это мероприятие очень положи-
тельно, погода была очень хорошей, и дети получили удовольствие от 
полезной деятельности. Благодаря нашей деятельности, в случае воз-
можного пожара спасателям будет проще и быстрее действовать. Всего 
мы проверили 130 гидрантов, записали все замечания, которые сделали 
наши команды, и передадим их в Спасательный департамент.
Спасибо всем участникам и сопереживающим!

Янек ШИБАЛОВ,
председатель родительского комитета 

Йыхвиской основной школы

Вольдемар Берельковский.
Фото Сергеи Попов

Историческая конференция памяти генерала Тыниссона
Общество Йыхвиского музея в сотрудни-
честве с Алутагузеской дружиной "Кайтсе-
лийта" организует 18 апреля в концертном 
доме VII конференцию памяти генерала 
Александера Тыниссона, посвященную 
событиям Второй мировой войны в 
Йыхви и Ида-Вирумаа.

С докладами выступят историк Валло 
Реймаа и директор Вайвараского музея 
Синимяэ Ивика Майдре, финно-эстонский 
популяризатор туризма и исследователь 
истории Пекка Линнайнен, член правления 
Алутагузеской дружины Калев Наур, пред-
седатель общества образования и культуры 
Тойлаской волости Бруно Уустал, а также 
учащиеся Йыхвиской и Тойлаской гимназий 
и тартуской гимназии Хуго Треффнера.

Помимо прочего, на конференции будет 
рассказано о городе Йыхви как о тыле 
и логистическом центре сражений при 

Синимяэ, а также о разрушениях, вызван-
ных Второй мировой войной в Йыхви и его 
окрестностях. На конференции будет обсуж-
даться влияние сражений Второй мировой 
войны в Эстонии на историю Финляндии 
и то, как рассматривать Вторую мировую 
войну в учебной программе общеобразо-
вательных школ. В дебатах примут участие 
учителя истории из общеобразовательных 
школ Ида-Вирумаа и эстонский военный в 
отставке, политик Меэлис Кийли. Модера-
тором дебатов выступит руководитель по 
развитию Йыхвиской основной школы и 
помощник командира Алутагузеской дру-
жины Яак Саар.

В Йыхвиском концертном доме пройдет 
выставка фотографий Общества Йыхви-
ского музея о военных разрушениях в городе 
Йыхви во время Второй мировой войны 
и их освещении в прессе. Фотографии, 

представленные на выставке, взяты из 
Эстонского национального архива, частных 
коллекций и Института Гердера в Марбурге 
(Германия).

Генерал-майор Александер Тыниссон 
(17 апреля 1875 - 30 июня 1941) - эстонский 
военный, мэр Тарту с 1934 по 1939 год и 
мэр Таллинна с 1939 по 1940 год. С Йыхви 
генерала связывает мыза Эдизе, которую он 
получил за заслуги в эстонской Освободи-
тельной войне.

Конференция проводится при под-
держке Йыхвиского волостного управле-
ния, ида-вирумааской экспертной группы 
"Капитала культуры" и Общества Йыхви-
ского музея.

Анне-Ли РЕЙМАА,
председатель Общества

 Йыхвиского музея

Лауреаты республиканских финальных туров 
Дмитрий Петров, Александра Ечевская и 
Иван Шевченко. Фото: частный архив
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Завершение лыжного сезона
В Йыхвиской основной школе существует традиция завершать 
лыжный сезон большим лыжным днем. 5 марта в Алутагузеском 
центре оздоровительного спорта состоялся лыжный день для 
учащихся 1-3-х классов, в котором приняли участие около 130 
детей. Те, у кого не было своего снаряжения, смогли покататься 
на школьных лыжах. На стадионе дети выполняли различные 
упражнения, чтобы "почувствовать" лыжи, прежде чем отпра-
виться на более длинную дистанцию. Они также практикова-
лись в спуске с горы. В лыжный день ученики старших классов 
также помогали маленьким лыжникам выбрать ботинки, лыжи 
и палки нужного размера, а также поддерживали их во время 
упражнений и на лыжне.
Учащиеся 4-9-х классов смогли насладиться лыжным спортом 
12 марта, в этом дне участвовали ученики Тойлаской гимназии, 
Кохтла-Ныммеской школы, Ярвеской школы города Кохтла-Ярве 
и, конечно, Йыхвиской основной школы. В лыжном дне приняли 
участие 193 лыжника, из них 22 ученика из других школ и 171 
из Йыхвиской основной школы. Те, кто по каким-то причинам 
не смог покататься на лыжах, отправились в поход. В нем при-
няли участие 112 учеников Йыхвиской основной школы. Обе 
дистанции составили около 10 километров.
Большое спасибо всем помощникам и активным родителям 
(Ардо Виркебау, Янек Шибалов и Харди Кохтринг), которые 
внесли свой вклад в успех этого дня. Большая благодарность 
также персоналу Алутагузеского центра оздоровительного 
спорта и мастеру трассы.

Лийви ЙЫЭМЕТС,
руководитель по интересам основной школы

ЗАМЕЧАЙТЕ ОПАСНОСТЬ: 
отравление средствами 
защиты растений
Различные средства защиты растений и вещества, 
используемые для борьбы с насекомыми и грызунами, 
каждую весну приводят к такому же количеству случаев 
отравления, как и употребление грибов в осеннюю пору.
- Приближение весны и начало садовых работ привлекают 
все больше и больше людей на природу. В садоводстве 
часто используются различные средства защиты расте-
ний и удобрения, которые при неосторожном обращении 
могут быть опасны для человека, - сказала руководитель 
Информационного центра по вопросам отравлений 
Департамента здоровья Маре Одер. - Торопясь защитить 
сад от вредителей, очень важно не забыть защитить и себя: 
надеть перчатки, маску и защитные очки. И обязательно 
стоит прочесть инструкцию по обращению с химикатом 
на упаковке.
Из статистики звонков на инфолинию по вопросам отрав-
лений 16662 следует, что каждый десятый случай химиче-
ского отравления связан с неправильным использованием 
средств защиты растений или уничтожения насекомых. 
Всего на инфолинию по этой причине звонили почти 1450 
раз. Хотя большинство несчастных случаев было вызвано 
средствами для отпугивания насекомых и грызунов, в 
прошлом году участились случаи, связанные с удобре-
ниями. В весенне-летний сезон добавляются отравления 
средствами для защиты растений и борьбы с сорняками.
Специалист по защите растений Ботанического сада Пилле 
Херманн также констатирует, что средства защиты рас-
тений часто используются неправильно и инструкции по 
их применению не соблюдаются. "Например, необходимо 
учитывать направление ветра, и поэтому, прежде чем 
начинать работать с химикатами на улице, стоит опове-
стить своих домашних и соседей, - сказала Херманн. - При 
использовании средства для борьбы с сорняками необхо-
димо сначала убедиться, не является ли оно концентратом 
с многократным содержанием активного вещества. Также 
перед применением средства стоит подумать, действи-
тельно ли оно необходимо или существуют альтернативы".
Что делать при подозрении на отравление?
• Первыми симптомами отравления, вызванного вды-

ханием или проглатыванием средства для защиты 
растений или борьбы с насекомыми, являются раз-
дражение дыхательных путей, тошнота, рвота, боль в 
животе и диарея.

• Особенно опасны отравления для маленьких детей, 
пожилых людей и людей с хроническими заболевани-
ями, организм которых сильнее реагирует на химикаты.

• В случае химического отравления сначала прополо-
щите рот водой. Не вызывайте рвоту, а дайте постра-
давшему выпить воды небольшими глотками, чтобы 
разбавить проглоченное химическое вещество. Опре-
делите точное название продукта и/или действующее 
вещество и оцените возможное проглоченное коли-
чество.

• Чтобы оценить опасность ситуации и получить пра-
вильные инструкции, позвоните на инфотелефон по 
вопросам отравлений 16662. Консультации проводятся 
анонимно и круглосуточно.

Трийну ТЯХЕ,
Департамент здоровья

За два года Йыхви стал домом для 
многих украинских военных беженцев
По состоянию на февраль в волости Йыхви зарегистрировано 655 военных беженцев, 
что составляет 5,66% от общего числа жителей волости. Изначально Йыхви был центром 
размещения беженцев, поэтому многие беженцы, прибывшие в Эстонию, выбрали Йыхви 
для дальнейшего проживания, так как здесь было комфортно и безопасно. Здесь налажено 
хорошее автобусное и железнодорожное сообщение с другими городами, доступны услуги, 
и найти жилье несложно.

Сегодня в школах Йыхви учатся 82 украин-
ских ребенка, а в детском саду - 51. С точки 
зрения украинцев у нашего региона есть свои 
преимущества и недостатки: хотя работу 
найти трудно, в плане языкового общения 
они справляются. Но как у них обстоят дела 
в действительности?

Военные беженцы, живущие в волости 
Йыхви, все очень разные, как и наши эстон-
ские люди. У каждого из них свои особенности, 
ожидания и мечты. Чтобы лучше понять их, мы 
обратились к ним, чтобы услышать их истории, 
опыт и проблемы.

ИСТОРИИ НЕСКОЛЬКИХ 
ПОКОЛЕНИЙ В ОДНОЙ ВОЛОСТИ 
ЙЫХВИ
Ольга приехала в Йыхви в августе 2022 года 
вместе с внуком, для которого она была опеку-
ном. Приезд в Йыхви был осознанным реше-
нием, поскольку ее сын живет здесь уже более 
шести лет. На сегодня внук уже взрослый и 
учится в профессиональном училище, а Ольга 
проводит свои дни за работой, экскурсиями 
и йогой.

Будучи активной и энергичной пенсионер-
кой, она не стала просто ждать, а сама искала 
работу и жилье. Свободное время она про-
водит на занятиях йогой или в поездках и на 
курсах, организованных Фондом интеграции. 
В Украине Ольга работала воспитателем в дет-
ском саду, и эта работа ей очень нравилась. Она 
хотела бы заниматься этой же работой здесь, 
в Эстонии, но мешает незнание языка. Самое 
сложное для нее - выучить эстонский язык.

Хотя ее сердце тоскует по Украине, Ольга 
ценит безопасную и спокойную обстановку 
в Йыхви. Она побывала в большем количе-
стве эстонских городов, чем многие местные 
жители, и учит язык, чтобы лучше влиться в 
общество. Ей нравится Эстония, потому что 
здесь настоящая зима - холодная и снежная, 
чего нет у нее на родине.

Алла и Анатолий приехали в Эстонию в 
ноябре 2022 года из Харьковской области. Им 
пришлось оставить все свое хозяйство, где они 
разводили коров, свиней и овец. Изначально 
они хотели переехать в Россию, чтобы быть 
рядом с сыном, но, к сожалению, технически 
это было невозможно, и их поселили в тойла-
ском спа. Сразу же они начали активно искать 
работу и по рекомендациям нашли работу на 
животноводческой ферме в Козе, где сейчас 
ухаживают за стадом из 150 животных.

Они очень благодарны своему работо-
дателю за то, что он обеспечил их работой, 
жильем и возможностью обрабатывать землю 
для садоводства. В Украине Алла все консер-
вировала, обычно количество составляло 600 
трехлитровых банок. К сожалению, все книги 
с рецептами остались дома, но с помощью 
своей памяти и интернета она уже загото-
вила первые банки на эту зиму. Для Аллы и 
Анатолия удивительно, что в Эстонии гость 
сам приносит угощение к столу. 
В Украине все наоборот, и Алла 
привыкла накрывать для гостей 
богатый стол.

Алла и Анатолий рады, что 
в Эстонии так хорошо развита 
медицинская система. Здесь легко 
и честно оформлять документы 
и решать юридические вопросы. 
Анатолий шутит, что надо было 
приехать в Эстонию уже трид-
цать лет назад. По их мнению, 
эстонцы оказались очень госте-
приимными и отзывчивыми.

Людмила прибыла в Йыхви 
в апреле 2022 года. Она роди-
лась и выросла в Евпатории, в 
Крыму, где ее юность была напол-
нена морем, пляжами, горами и 
пешими приключениями. Люд-
мила приехала в Йыхви благодаря 

другу, который жил здесь, поддерживал ее в 
трудные времена и помогал быстрее адаптиро-
ваться. Она очень благодарна за это и сегодня 
довольна своим решением приехать в Йыхви. 
Людмила - предприимчивая молодая женщина, 
которая в настоящее время преподает англий-
ский язык через онлайн-каналы и ведет блоги 
в различных социальных сетях.

Ей не хватает уверенности, чтобы гово-
рить по-эстонски, и она хочет продолжить 
изучение эстонского языка. Она учится само-
стоятельно, используя словарные карточки 
и читая учебные материалы, но предпочла 
бы пройти курсы. Людмиле нравится, что в 
Йыхви спокойно. Она восхищается эстон-
ской природой: даже живя в городе, она 
видит лес из своего окна. Будучи сама моло-
дой женщиной, она считает, что у молодежи 
здесь мало занятий, много времени проводят 
просто в торговых центрах. Здесь могло бы 
быть больше общественных мероприятий, 
различных событий, книжных клубов, худо-
жественных кружков и т.д. Подобные вещи 
привносят в жизнь людей радость и краски, 
что так необходимо в трудные времена.

Скоро исполнится год жизни в Йыхви у 
молодой украинской семьи, в которой растут 
8-летний Артем и 10-летняя Мирослава. Они 
приехали в Эстонию в апреле 2023 года из 
Херсонской области. С мая их отец уже рабо-
тал, и семья обосновалась в Йыхви. Мама Вик-
тория очень благодарна за то, что они могут 
здесь жить, работать и учиться.

Артем и Мирослава учатся в Йыхвиской 
основной школе. Им очень нравится в школе, 
но немного трудно, потому что они учат все на 
эстонском языке. Артем любит физкультуру и 
обед, ему очень нравится еда, которую готовят 
в школе. Мирослава любит искусство и руко-
делие, она хотела бы посещать художествен-
ный кружок, но не может, потому что после 
уроков ей приходится заниматься онлайн в 
украинской школе. Артем занимается тем же 
самым, хотя мечтает о тренировках по боксу, 
на что пока просто не хватает времени. В укра-
инской школе дети учатся онлайн со всего 
мира, в классе 32 ученика, и только двое сейчас 
находятся в Украине, остальные - в Эстонии, 

Польше, Германии и даже Канаде. Домашних 
заданий задают много, больше, чем в эстон-
ской школе.

Для Мирославы общение между эстон-
скими и украинскими детьми и мамами очень 
отличается. Ей кажется, что эстонские дети 
взрослеют быстрее, родители дают им больше 
свободы. Возможно, это также связано с тем, 
что в Эстонии жить намного безопаснее, чем 
в Украине, и дети здесь больше действуют 
самостоятельно.

Виктория поддерживает и мотивирует 
своих детей, чтобы они успевали учиться в 
двух школах. По выходным они вместе зани-
маются семейными делами, мастерят поделки 
или гуляют. Они очень скучают по дому и род-
ным, но понимают, что возвращаться им пока 
некуда. Война и возвращение к нормальной 
жизни могут занять много времени. В Украине 
нет работы, не работает медицинская система, 
нет чистой питьевой воды и школы для детей. 
В Украине Виктория работала бухгалтером, а 
сейчас сидит дома с детьми. В Украине Вик-
тория делала много собственных заготовок, 
и все они остались, когда им пришлось уехать 

из дома. Она попросила родителей 
раздать все заготовки тем, кто в них 
больше всего нуждался в тот момент. 
Мирослава больше всего скучает по 
украинской погоде, потому что здесь 
для нее слишком холодно. Но она 
рада, что в Эстонии нет больших 
пауков, потому что она их боится. 
Семье очень нравится Йыхви, здесь 
так спокойно и безопасно.

Эти истории дают представле-
ние о разнообразном сообществе, 
где у каждого своя история и свои 
мечты. Волость Йыхви стала для 
жителей Украины новым домом, 
где переплетаются разные исто-
рии представителей нескольких 
национальностей и поколений и 
рождается одно большое дружное 
сообщество.

Кюллике КУЛЛЕРКУПП

Фото Кюллике Куллеркупп

Фото: частный архив
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98
Лехте Колло

Майла Валлимяэ
97

Бронислава Петровицкая
96

Майму Каяндо
94

Надежда Бедулина
93

Екатерина Кузьмина
Евгения Осси

Клавдия Тарасова
92

Эллен Килп
Эллен Педаник

91
Лео Роод

90
Нина Майорова

Креэте Вариксоо
89

Валентина Хейн
Анна Тарасевич

88
Ольга Элмик

Зинаида Федосеева
Валерий Иванов

Сайма Кихлефелдт
Анатолий Котенев

Хелле Кястик
Тыну Мюйрсепп
Георгий Набоков

Кая Пылдроос
Реэт Вийра

87
Валентина Махова

Лайне Вирве
Зинаида Воробьевская

86
Евгения Иванцова

Раиса Липпинг
Александра Максаева

Виктор Савин
Евгений Шахманцев

Людмила Вери
85

Майе Ару
Александра Басенкова

Милитина Куби
Вера Кулакова

Роберт Олт
Лидия Полякова

Людмила Савицкая
80

Виктор Егоров
Харри Юузе

Хулда Леписк
Инна Плотникова

75
Галина Дорофеева

Валентина Якимова
Нина Колосова

Галина Новикова
Василий Петров

Аста Пихлак
Эндель Пыльд

Николай Розинко
Владимир Селивонец

Любовь Смолина
Татьяна Собакина
Валентина Вилло

Рудольф Воу
70

Людмила Баумер
Владимир Граф

Владимир Грузов
Роберт Карпелин
Татьяна Луцикова

Станислав Маршалак
Ханс Пиндре

Нина Побежимова
Любовь Поршнева
Тамара Тимофеева

В марте свой день 
рождения отметили 
следующие йыхвисцы 

почтенного возраста:

В феврале 
зарегистрировали 
рождение пяти 
маленьких граждан 
волости:
Милана Зелепухина
Милена Зелепухина
Софья Федирко
Руслан Хитро
Эдуард Андрес Суокас

КУЛЬТУРНАЯ АФИША
• ПТ., 12.04 в 19.00
Концерт "Бах и Ыннепалу".
• СБ., 13.04 в 11.00
Спектакль для детей "Сказки старой 
мельницы".
• СБ., 13.04 в 12.00 и 18.00
ФЕСТИВАЛЬ "KOOLITANTS 2024": 
региональный день танца Харью-, Ида- 
и Ляэне-Вирумаа, Йыгева-, Рапла- и 
Ярвамаа.
• СР., 17.04 в 19.00
Представление "Kaire Kreisi Kabaree!".
• ПТ., 26.04 в 18.00
Концерт песен для детей "Mina ise!" 
ансамбля "LOLALA".
• СБ., 27.04 в 11.00
Спектакль для детей "Играем в Африку".
• ПТ., 3.05 в 19.00
Финальный концерт в честь закрытия 
сезона "Eesti Kontsert". "Bach Against the 
Machine". Ансамбль "DAGAMBA".

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКЕ
• СБ., 13, 20, 27.04 в 12.00
Детская болталка.
• ЧТ., 11, 18, 25.04 в 15.00
Мастерилки для детей.
• ПТ., 12, 19, 26.04 в 15.00
Урок чтения для детей с родным русским 
языком "Читаем на эстонском".

ВЫСТАВКИ
В ГОРОДСКОЙ ГАЛЕРЕЕ
До конца апреля - выставка пастелей 
Урмаса Лойге "Värvid meis eneses".

ИНФОДЕНЬ 
КЛУБА СЛАБОСЛЫШАЩИХ

22 апреля с 11.00 до 13.00, 
ул. Кааре, 3, Йыхви 

(дневной центр для пенсионеров).

Приглашаем на встречу молодых и 
пожилых, слышащих и слабослыша-

щих, всех интересующихся.
Познакомимся, составим и обсудим 

планы на будущее.
Приветствуются все предложения.

Об участии желательно 
сообщить Юлле Арбма 

по тел. 5373 7924 
или э-почте: 

ylle.arbma@gmail.com

ДЕТА ЛЬНЫЕ ПЛАНИРОВКИ
Сообщение о прекращении состав-
ления детальной планировки терри-
тории между шоссе Таллинн - Нарва, 
Нарвским шоссе, улицей Линда, ули-
цей Крууза и недвижимостями Narva 
mnt 139, 141 и 141a в городе Йыхви
Йыхвиское волостное управление 
сообщает: распоряжением №2322 от 
5 марта 2024 г. решено прекратить 
составление детальной планировки 
территории между шоссе Таллинн - 
Нарва, Нарвским шоссе, улицей Линда, 
улицей Крууза и недвижимостями 
Narva mnt 139, 141 и 141a в городе 
Йыхви.
Составление детальной планировки 
было инициировано решением №194 

Йыхвиского волостного собрания от 
13.12.2007 г. Целью составления деталь-
ной планировки было упорядочить 
имеющееся распределение участков 
на территории планировки, раздел на 
участки по-прежнему находящейся в 
государственной собственности и не 
внесенной в кадастр земли, опреде-
ление для участков права застройки, 
разработка общих архитектурных тре-
бований, организация дорожного дви-
жения и определение местоположения 
техносетей и -сооружений.
Площадь планируемой территории - 
около 20 га.
Ни одного действия для составле-
ния планировки сделано не было. В 

соответствии с пунктом 4 части 1 §129 
Закона о планировании, составление 
детальной планировки можно пре-
кратить, если в бюджете организатора 
составления планировки отсутствуют 
средства для покрытия расходов, 
связанных с составлением, заказом 
составления и оценкой воздействия 
планировки. В бюджете Йыхвиской 
волости не предусмотрены средства, 
необходимые для составления плани-
ровки.
Материалы детальной планировки 
доступны на сайте Йыхвиской волости: 
www.johvi.ee / Ehitus ja planeerimine / 
Detailplaneeringud / dokumendihalduse 
planeeringute register / DP-113.

NAISED KÖÖGIS

OTT LEPLAND BAND

PUR MUDD

Всех, кто отмечает 
в этом году 

ЗОЛОТУЮ СВАДЬБУ 
и желает принять участие в 

чествовании золотых 
юбиляров, просим сообщить 

об этом по телефону 
5858 7381 (Хели Вяхк).

ЧЕСТВОВАНИЕ ЗОЛОТЫХ 
ЮБИЛЯРОВ ЙЫХВИ 

состоится 8 июня в 12.00 в 
Таммикуском народном доме.
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Если вы не желаете получать 
поздравления через "ЙТ", 

пожалуйста, сообщите об этом 
по телефону 336 3750 или 508 9468.


